

El uso del Ololiuqui como narcótico se aplica por los Piuleros de Oaxaca con fines adivinatorios, todos los informes acerca del uso de esta semilla vienen de Oaxaca. Cuando estudiaba a los zapotecos de Mitla, Parsons 1926 (4), informó que usaban una semilla con propósitos de adivinación; la descripción de la semilla corresponde a la *Rivea Corymbosa*. Shultes 1939 (6), encontró entre los Mazatecos y Chinantecos, plantaciones de *Rivea Corymbosa* y tomó muestras de esos lugares que ahora se conserva en el Museo Botánico de Harvard. Se conoce y usa el Ololiuqui en la actualidad entre los zapotecos de Mitla, Ahuatlán, Tehuantepec, Sierra de Juárez y el Distrito de Choapam, entre los Mixtecos de la Mixteca alta; los Mazatecos de Teoliltán y los Chinantecos de Choapam, Ixtlán y Cuicatlán. El principio activo es una sal del ácido Lisérgico.

#### REFERENCIAS

1. Berendt Karl Hermann. Noticias de varias plantas y virtudes. Imp. de M. Aldana Rivas, Mérida, 1871, 39 p.
2. Standley Paul C. Trees and Shrubs of México, Museum of Natural History Botanical Service. Government Printing Office, 1930, XVII, 1721.
3. Urbina M. El Peyote y el Ololiuqui. Anales del Museo Nacional de México. 7, 25-38, México, 1903.
4. Parson Elsie Clews, Mitla town of the souls and other zapoteco-speaking pueblos of Oaxaca. Univ. of Chicago Press. Chicago 1936, XIX 590, pa. ilustr.
5. F. Guerra y H. Oliveira, Las plantas fantásticas de México, Diario Español, México, 1954.
6. Shultes Richard Evans, A Contribution to our knowledge of *Rivea Corymbosa*. The Narcotic Ololiuqui of the Azteca.

## EL DOGMA Y LA HIPOTESIS EN LA CIENCIA

Fray Javier Montoya Sánchez o.f.m.

El complejo campo de la Antropología deja insondables lagunas por descubrir y este es el momento de la historia en el que no se pueden hacer afirmaciones rotundas con fondo dogmático por las incógnitas que se presentan en el curso de la investigación. Es por eso gratuita y peregrina la afirmación que hace el antropólogo ruso N. F. Nesturj con todo y sus títulos académicos acreditados por más de una universidad, cuando afirma en su obra "Las Razas Humanas" que el Cáucaso originó el *philos-protohombre* en la concepción más clásica de los tipos humanos conocidos hasta aquí, sin ocultar su marxismo desafortunado cuando contra el concepto racista de otros países, coloca al hombre ruso sobre el pedestal de la gloria en explosiva concepción materialista de su existencia. Tan desafortunada la tesis como la de Pedro el Ameghino cuando creyó haber dado con el eslabón perdido en los fósiles óseos que encontró en la Provincia de La Plata, para afirmar que el *Homo Sapiens* tuvo su génesis en regiones aledañas a las bellas, románticas pampas argentinas. En los dos, la dialéctica ahogó las pruebas que quedaron por demostrar.

Pero de la afirmación a la prueba que evidencia el hecho queda un largo recorrido para hacer frente a los ojos escudriñadores y a las mentes inquietas de cuantos recorren los mismos senderos investigativos con angustiada y perseverante inquietud. De la investigación por comparación sí pueden salir luces que se pueden sustentar como hipótesis hasta el momento en que la ciencia descubra nuevas técnicas aclaratorias de los hechos que adolecen de pruebas cronológicas, históricas y científicas por no haber sido registradas en su momento oportuno para ser transmitidas a la posteridad.

La jactancia de quienes se consideran autoridad y pontifican sobre niveles dogmáticos por la simple razón y poder de su palabra, sólo puede dejar en el ambiente una atmósfera contagiosa de hilaridad o de consideración por lógicas razones atribuibles a esporádicos brotes de la ingenuidad regresiva a la primera infancia de los pontífices descubridores.

INVESTIGACIONES DE CAMPO EFECTUADAS POR EL  
DEPARTAMENTO DE ANTROPOLOGIA.

En el mes de julio del presente año de 1.969, se efectuaron investigaciones entre los indios Yukos, situados en la Sierra de Perijá, Colombia Departamento del Cesar, cuenca de los ríos Manaure, Roncón y Espíritu Santo. Estas investigaciones fueron efectuadas por profesores del Departamento de Antropología de esta Universidad y cuyos resultados se publicaran en número especial de nuestro Boletín de Antropología. En el presente número se publica un avance informativo escrito por uno de los alumnos asistentes del profesor Mario Manzini, fruto de una expedición que éstos realizaron a los yukos en diciembre de 1.968.

Igualmente el Departamento envió dos profesores para investigaciones semejantes, durante el mismo lapso de 1.969, a la región de Río Verde, Frontino, Departamento de Antioquia.

En diciembre del presente año se efectuarán nuevas investigaciones, organizadas por el Departamento de Antropología, con el fin de estudiar grupos aborígenes del Occidente y Noroeste Colombianos.

